

El  
Regimiento  
de Artillería  
defilando por  
la Puerta  
del Sol.



📖 Rosa M<sup>a</sup> UREÑA GARCIA  
José Luis S. DEL POZO  
Licenciados en Historia

**E**l Viernes 17 de julio de 1936 el ejército de África se subleva contra el Gobierno de la República. La conspiración era, desde hace tiempo, un secreto a voces, y —a pesar de los esfuerzos del hombre que figuraba como “El Director” (General Emilio Mola), la falta de coordinación y preparación fue evidente —del propio General Franco no se tuvo la seguridad de su participación hasta el último momento—.

La sublevación se extendió por la Península durante aquel fin de semana sangriento, y el lunes 20 de julio vivirá su día crucial al llegar y fracasar en Madrid. Este mismo día también llegará e igualmente fracasará en Getafe, con la sublevación del Regimiento de Artillería cuyo Cuartel se encontraba en los terrenos de la actual Universidad Carlos III.

En los primeros días de aquella semana el País quedará dividido en dos. La Guerra Civil ha comenzado, producto del “fracaso” de una sublevación militar.

Escapa del objetivo de este artículo explicar las causas profundas de aquel conflicto, la cerrazón de los grupos privilegiados en defensa de sus intereses, la impaciencia de los sectores populares por solucionar sus problemas,

en medio de una coyuntura internacional extraordinariamente conflictiva, en lo económico consecuencias de la Crisis del 29 y en lo político ascenso del Fascismo, llevará a una situación que impedirá cualquier intento de solución y organización pacífica de los problemas y antagonismos sociales. Pero sí queremos resaltar que a la hora de explicar el fracaso de la sublevación del Regimiento de Artillería en Getafe podemos observar en ello las mismas causas que explican el fracaso de la sublevación militar en el territorio que quedó bajo la “autoridad” del Gobierno Republicano, y que fueron las siguientes:

#### a) La División del Ejército.

A pesar de la imagen inexacta de la Guerra Civil como sublevación de los generales contra la República, lo cierto fue que, una parte importante del Ejército no estaba a favor del levantamiento y se opondrá activamente y con las armas a él. Así en Getafe, la mayor parte de los Jefes y Oficiales del Regimiento de Artillería se sublevaron (o al menos fueron enjuiciados por ello), pero tendrán que enfrentarse con las armas a los Jefes y Oficiales de Aviación, e incluso, entre los Artilleros, existieron discrepancias entre los Oficiales de carrera que tuvieron una acción más decidida a favor de la sublevación, y los Tenientes procedentes de las clases

# GETAFE EN la SUBLEVACION

de tropa o los suboficiales que tomaron una actitud pasiva, llegando incluso a ser asesinado el “Maestro Armero” por negarse a arreglar ametralladoras durante el combate por algún oficial (probablemente el Teniente Membrillero —tal como se puede desprender del Juicio del que hablaremos posteriormente). También entre los oficiales de Aviación había sus diferencias que se manifestaron tras los hechos con la protesta de muchos de ellos por el bombardeo del Cuartel de Artillería.

Por otro lado, el dirigente comunista, Enrique Lister, nos habla en sus memorias de la existencia de sólidas organizaciones de soldados del PC en los Cuarteles de Getafe, pero no tenemos pruebas de que tuvieran ninguna participación en los hechos.

La Guerra Civil comenzó en Getafe con un enfrentamiento entre solda-

dos profesionales de un mismo ejército, y esto, como ya hemos dicho fue una característica general en todo el País.

#### b) La Oposición Popular.

Junto a la oposición de una parte del Ejército (y Fuerzas de Seguridad: Guardia de Asalto, Guardia Civil —aunque en Getafe no nos consta su actuación— la sublevación fracasó también al encontrarse con una enorme oposición popular que actuó de forma más o menos conjunta con la militar.

En Getafe grupos de paisanos vigilaban el Cuartel desde días antes de la sublevación y participaron en los combates de la madrugada del día 20 de julio.



*El jefe del aeródromo de Getafe, teniente coronel Camacho, dando órdenes antes de la partida de los aparatos de bombardeo y reconocimiento.*

(Foto Torres)

colaboración



## TROFEOS GETAFE

- TROFEOS DEPORTIVOS - PLACAS DE HOMENAJE - MEDALLAS -  
REGALOS DE EMPRESA - PARTICIPACIONES - BODAS -  
BAUTIZOS - COMUNIONES

Se hacen grabaciones en General

C/ General  
Pingarrón, 3  
28902 GETAFE  
(Madrid)  
Telef. 695 89 58

# EL SIGLO XX

## del Cuartel de Artillería

En la Sesión del 7 de septiembre de 1936 del Juicio de los Oficiales sublevados, vecinos del Getafe de entonces, **Santos Gil, Tomás Herrero, Ramón Corrales y Alfonso Carretero** detallan según el periódico de la época "Claridad".

"El funcionamiento de los grupos de vigilancia del Cuartel por elementos de la Aviación y de las milicias".

Un vecino todavía vivo, Pascual Dorrego nos da testimonio de la existencia de estos grupos, e incluso de la muerte en los combates del paisano Portillo.

### LA SUBLEVACION DEL REGIMIENTO DE ARTILLERIA: LOS HECHOS<sup>1</sup>

El 17 de julio de 1936 en el Regimiento de Artillería se da la orden de acuartelar las tropas. En Getafe la tensión y la sensación de que algo iba a pasar también debió de ser enorme. Según Hidalgo de Cisneros el 11 de julio se entrevista con los oficiales del Aeródromo González Gil y Hernández Franch, que le presentan a dos paisanos como responsables de la JSU y del PC de Getafe, y le informan de que desde hacía varias semanas 40 paisanos vigilaban el cuartel, así como de que tenían contactos

con suboficiales, cabos y soldados del Regimiento que informaban de un ambiente favorable a la Sublevación.

Días después se producirá una entrevista, en fecha que no podemos precisar entre el Alcalde, Francisco Lastra y el Coronel Jefe del Regimiento, Pedro Ramírez donde el Alcalde pide explicaciones a éste sobre por qué se han sacado al exterior del recinto piezas de artillería. El Coronel lo niega y le contesta que está mal informado.

En el interior del Cuartel los días 18 y 19 los acontecimientos se disparan. Debieron existir contactos con otras unidades de Carabanchel. También una visita de Inspección del General Cárdenas y alguna conversación entre el Coronel y el General Miaja (el posterior Jefe de la Defensa Republicana de Madrid). El Teniente Coronel del Regimiento, Antonio Castillo, quien parece tener una actitud más decidida a favor de la sublevación ordena sacar Baterías y municionarlas. El Coronel declarará después que, aunque en principio reprendió al Teniente Coronel por esa orden, aceptará sus explicaciones de que lo ha hecho por descongestionar el polvorín y evitar un desastre en caso de un posible ataque.

En el Cuartel se sienten vigilados desde el exterior, lo cual además es cierto, (después adu-



**Soldados de Artillería comfraternizan con paisanos por las calles de Madrid**

rán que esperaban un ataque). Fuera del Cuartel, entre los Oficiales leales de Aviación, también hay movimiento. El Capitán Gascón y el Teniente Coronel Camacho informan al Gobierno de que el Regimiento parece haberse sublevado, pero se les contesta que el Coronel es de confianza. En la noche del 19 de julio, el Jefe del Aeródromo, Coronel Manso de Zúñiga indica al Teniente Coronel Camacho que hay que esperar a que los artilleros saquen las piezas de su recinto.

Sobre las 4 de la madrugada del día 20 de junio, los Artilleros han sacado una batería, la 5ª al mando del Capitán Enrile, por la puerta trasera del Cuartel apuntando a la Base Aérea. Un Cañonazo desde un Cuartel de Carabanchel es la señal para que los sublevados comiencen su acción. A las 4,30 de la madrugada comienzan a disparar (entre 8 y 15 proyectiles) sobre los depósitos y el Polvorín de Aviación.

Desde allí, el Teniente Coronel Camacho ordena a sus Aviones bombardear el Cuartel. Participarán 5 aparatos. También desde tierra fuerzas al mando del Capitán Gascón atacan, al parecer una Compañía dirigida por el Teniente Hernández Franch y paisanos armados en la Base, en número de 40 según Hidalgo de Cisneros, al mando del Suboficial Sol Aparicio.

Desde el Cuartel se alza bandera blanca, según parece por orden del Coronel Ramírez que, según sus propias declaraciones posteriores se había desmayado nada más comenzar los disparos, y al despertar en la enfermería ordenó la rendición, siempre que se haga a Oficiales de Aviación.

A pesar de la Bandera Blanca, desde el interior se realizan disparos en dos ocasiones contra las fuerzas sitiadoras. Finalmente el coronel Ramírez rinde el Cuartel ante el Capitán de Aviación Gascón.

32 Jefes y Oficiales son dete-

nidos acusados de Sublevación. Oficiales de Aviación toman el mando del Regimiento, que marcha sobre Madrid en apoyo del Gobierno. Sabemos que acabaron desfilando por la Puerta del Sol, y además como informa "El Socialista" en su número de 21 de julio, la Bandera del Regimiento acabó colocada en el Balcón principal del Ministerio de la Gobernación.

Ignoramos el número total de bajas producidas por los enfrentamientos, aunque conocemos que hubo al menos tres muertos, el Maestro Armero, el Paisano Portillo y el Teniente de Artillería Eduardo Guerra Palacios, que falleció el 28 de julio a causa de las heridas recibidas. Hubo también, al menos tres heridos, el Teniente de Aviación Luis Iglesias, el Suboficial de Aviación Sol Aparicio y el Soldado Felicísimo Capa.

A esta lista deberíamos sumar cinco nombres: El Coronel Pedro Ramírez; el Teniente Coronel Antonio del Castillo, el Capitán Manuel Enrile y los Tenientes Francisco Pereira y Manuel Membrillera, ejecutados el 16 de septiembre de 1936 en cumplimiento de la sentencia del juicio que se celebró entre el 7 y el 13 de septiembre en la cárcel modelo de Madrid, contra los 32 Jefes y Oficiales del Regimiento de Artillería detenidos el 20 de julio, acusados de adhesión a la Rebelión. Pero este juicio será asunto para un próximo artículo.

#### Nota:

1 Para la reconstrucción de los hechos que vamos a narrar hemos utilizado como fuentes las colecciones de los periódicos de la época "El Socialista", "Claridad", "Ahora" y "Mundo Obrero" que se encuentran en la Hemeroteca Municipal de Madrid, así como la autobiografía de Ignacio Hidalgo de Cisneros "Cambio de Rumbo" y la Obra "Breve Historia de 25 años en el Aeródromo de Getafe" de Antonio Fuente Vélez.

colaboración

Joyería Relojería

PARIS

c/ Madrid, 109 GETAFE (Madrid) Tel.: 682 65 90